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! ! ! !有一句话说!宁可信其有"不可

信其无# 比如"人们在面对不知真假

的$风险%时"宁愿相信它确实存在"

并采取相应的预防行动"也不愿因为

疏漏给自己造成损失& 然而"一些谣

言正是利用了这种心理"迷惑人心&

前几天"因为有消息称$天然气

价格将从 !月起大幅上涨%" 多地出

现排队抢购天然气的现象&国家发改

委明确表示这种传言纯属无稽之谈"

各地职能部门也声明暂不调价"但还

是有居民坚持要提前买气&

对于类似的传言"$宁可信其有"

不可信其无%的思维方式"很多时候

是错的& 像天然气价格之类"关系民

生"不太可能悄无声息地涨价& 如果

自己没办法判断真假"还是应该求助

于权威信息来源&本市有不少居民先

向$上海燃气热线%咨询"就比较稳

妥& 权威部门更有必要及时'准确地

回应公众关切#媒体则要传达正确信

息"不渲染恐慌气氛#

然而" 为何这么多居民轻信谣

言( 为何在权威部门辟谣之后"还是

有居民$抢气%呢(

这次谣言出现的背景是"近三个

月来"一些地方确已通过天然气涨价

方案"加上天然气定价过低的观点一

直存在"也增添了谣言的$真实性%&

更重要的是"虽然地方调整居民用天

然气价格有严格的程序规定"必须事

先召开听证会"广泛听取社会各方面

意见"但显然"很多居民没有把$涨

价%和$程序%$听证会%等联系起来&

假使做个社会调查"看看有多少人知

道水电煤气调价前必须要开听证会"

结果会如何(如果调价前的程序做得

足'做得实"公众充分知晓'参与这些

程序"那么"$不开听证会'就不能涨

价%的常识"便足以令公众抵御空穴

来风的涨价谣言)**+!月涨价%(现

在马上开听证会也来不及&

在+抢气%者的心中"涨不涨价

只能被动接受" 能主动做的是尽量

减少损失& 看似不理性的行为"其实

也是一种生存之道& 若公众对民生

价格调整的过程缺乏知晓和参与"

信息不对称之下" 自然对任何风吹

草动都十分敏感" 也就容易受到谣

言的干扰& 调价前的程序"政府是认

真走过还是当作+走过场%"听证会

是充分体现各方利益还是 +一团和

气%"都会影响到法治环境'社会生

态"以及公众的决策方式& 听证会开

成+涨价会%的不少见"更有甚者"在

某地的一次听证会上竟通过方案"

天然气调价实行上下游联动机制"

不再召开听证会***听证会自己把

自己给+废除%了& 被虚置的程序"结

果是被逐渐无视&

天然气等价格事关民生"不是不

能调整"而是要调得公开'合理"充分

考虑公众的经济和心理承受能力&这

些都少不了公众的知情和参与& 其

实"+抢气% 也是为了精打细算过日

子"只不过力气使偏了&人们需要的"

不仅是权威'准确的信息"还有受到

严格遵循'落到实处的程序"来保障

能代表自己的声音"确实被听到&

纪 玉

! ! ! !最近两天" 网上几则这样的消

息"让人有些哭笑不得&

广州" 部分国企老总选择在单

位食堂宴请官员" 喝的却还是茅

台& 只不过"喝之前先把商标撕下&

更绝的做法是" 把茅台酒倒进矿泉

水瓶里,

吉林" 一家食品厂老板招待上

级的住宅" 看似一座朴实无华的农

家院"内部却是一流装修"聘请当地

顶级主厨" 客人甚至可以在里面洗

桑拿&

不得不佩服这些人的 +智慧%&

在中央严令禁止奢侈浪费' 铺张宴

请的号令下" 一些豪华宴请转为地

下"排场更加隐蔽"也更加奢侈& 地

点变了"实质不变"很容易让人想起

这样一句成语!掩耳盗铃&

好一个+上有政策"下有对策%&

厉行节约' 反对浪费" 既是中央指

示"更是民心所向&为何有的部门和

人员还敢变着法子顶风作案( 一方

面"是因为陋习未改'惯性使然& 过

去大吃大喝'公款消费惯了"突然要

扭转过来"并不容易&另一方面也表

明"对公款消费的监督不够"大吃大

喝的口子还没堵住&

可见"厉行节约'反对浪费绝不

会一帆风顺'一劳永逸"只需发个通

知'喊个口号那么简单&没有从观念

上彻底转变" 不能在监管上做到更

加细致"+请客去食堂"茅台水瓶装%

的现象恐怕会越来越普遍&

有什么办法( 想起学生时代的

考试"考得差最多也就是个不及格"

但若是在考场舞弊"轻则取消成绩"

重则全校通报甚至留校察看& 相比

公共场合的大吃大喝"转入+地下%

的腐败算是另一种形式的 +舞弊%"

可谓+错加一等%"他们是不是应该

付出更大的代价才行(

习近平总书记指出" 要加强制

约和监督"+把权力关进制度的笼子

里%& 这个笼子的直径看来要更大

些"网眼则要更细些才是&李克强总

理也说过"+要让人民过上好日子"

政府就要过紧日子%"这个+紧箍咒%

不能松&

总而言之" 老百姓希望的是管

好当权者的车子'票子'儿子"还有

筷子&让这些+掩耳盗铃新篇%"别再

有市场&

（相关报道见 !"#版·中国新闻）
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! ! ! !说到姚明"人们惊叹的"往往是姚

明之高& 但姚明之高"绝非仅在身高&

退役后"姚明成了上海男篮投

资人" 且以熟悉的篮球为切入点"

试图带动中国三大球及中国职业

联赛的推进& 前不久两会上"姚明

呼吁中国教育急需融入体育内容&

那是因为效力 "#$时" 他对校园

体育有了感悟& 有了视野之广"探

索之深"才有了思想之高& 姚明试

图追求体育的 +更高层次%"+搞体

育"表层是为强身健体"更深层次"

则是一种精神追求--%

球不打了"人却更忙了"现在

的姚明热心于公益& 昨天"他出席

本报+兰之夜%"不仅见证了上海慈

善基金会书画善会之成立"也成为

了本报.运动汇/周刊的特邀顾问&

姚明认为一部分先富起来的人"理

应发挥更大社会作用& 行善"姚明

一直保持着曝光率"不过"出席活

动"他又很低调"一如昨晚执意不

肯坐上第一排嘉宾座"+我个大"会

挡后排人视线00%

虽没得过冠军" 姚明的国际影

响力"少人能比& 体育的功能"并非

只有竞技" 而更多是一种价值观的

传播& 在休斯敦"又有多少人"因为

姚明"重新认识了中国(其对篮球的

探索"对体育内涵的理解"对体坛名

人的社会作用" 甚至其本身的思想

境界'道德水准'文化素养'自身修

为等"都堪称中国体育明星之典范&

我想"那才是真正的姚明之+高%&

姚明念旧"退役后"重返+梦开

始的地方%&接手上海男篮"没给他

带来财富的增长"他却依旧倾情投

入"对 %&$之路倾力探索&这理应

成为上海体育的一块+试验田%'中

国职业联赛的一张+晴雨表%&

俗话说"一个好汉三个帮& 姚

明再+高%"欲成大事"仍需更多帮

衬扶持& 上海体育已亮出姚明这块

+金字招牌%"欲以他为推动力"打造

都市体育文化的拳头产品& 目标明

确了"不过想要真正经营好品牌"仍

需更多人来为姚明+传球%& 姚明虽

已不打球"但赛场之外"仍需要更多

的+队友%"来给他+传球%"甚至+喂

球%"让他来个+大灌篮%1 别忘了"

现在姚明的主场" 不在休斯敦"而

是在上海"就在你我的身边1

（相关报道见 !"$版·体育新闻）

阎小娴

! ! ! !著名史学家傅斯年少年得志"学问

大脾气也大"+自负才气"不可一世%,眼

里容不得沙子"常有+攻击精神%"一向

敢于放言"有+傅大炮%之称& 这样一个

+炮手%对有学问之人却谦卑得很&

'()*年"傅斯年受蔡元培先生之

聘" 筹立中央研究院历史语言研究所

并任所长&后来"受中研院院长朱家骅

所托" 邀请语言学家李方桂出任民族

学研究所所长&不过"傅斯年数顾李庐

皆无功而返&最后一次"李方桂更是直

接告诉傅斯年!+我认为" 研究人员是

一等人才"教学人员是二等人才"当所

长做官的是三等人才& % 这话像是打

脸"也像是挑衅"因为当时傅斯年正是

历史语言研究所所长" 李方桂也清楚

知道傅斯年的职务& 搁在平时"+傅大

炮% 早该放炮了" 而这次却躬身长揖

道!+谢谢先生"我是三等人才& %

一提到这个典故" 人们往往赞叹

傅斯年+春风大雅能容物%"这话只说

对了一半" 还可看出傅斯年对做学问

者充满敬重" 以及对自身角色的清醒

认知&现实生活中"一些人位置高了仿

佛见识也跟着高了'学问就随之大了"

容不得人"也看不起人"这就没摆正自

身位置"出现了角色迷失&

回到李方桂的+人才论%上"也许

其观点不够准确" 但研究机构和高校

内的不少学者宁愿做学问而不愿做

官"确实是事实"在当时可以找出不少

例证& 哪怕到了上世纪 *+年代初的北

大也是如此&北京大学原常务副校长王

义遒接受采访时直言不讳!+我在学校

领导岗位工作时"要找一个人来做院长

或系主任不容易"因为谁都不愿意做"

怕耽误了自己的学术研究00%

从李方桂拒绝担任中研院民族学

研究所所长" 到王义遒找不到人做院

长或系主任" 这实在是一件耐人寻味

的事情&在今天"恐怕想当院长或系主

任的人"多如过江之鲫吧( 媒体曾报

道"+深圳2某大学3一个处长职位"竟

有 !+个教授来争1 %对这些争抢处长

的教授"是该抱以厌恶之鄙薄还是该

抱以理解之同情( 恐怕不可轻易判

断& 现在的学者为何愿意当官( 王义

遒给出答案!$因为只有当官才有特

权和资源"有自己的项目'经费'场地

和人员&%还有一种声音认为"$现在社

会上有一种怪现象"认为学问做得好"

就一定要当官" 不当官人家就认为你

有问题& %

说到底" 这就是老生常谈的过度

行政化& 当权力主宰了学术资源的分

配"当学问做得好不如权力更吃香"当

教授在行政人员面前嗫嚅不敢言"那

些在自己的研究领域里是国王' 在权

力面前卑微如奴仆的学者" 不约而同

地选择向权力靠拢" 也就不足为奇了&

过度行政化确实很危险"也到了该改变

的时候"因此"温家宝同志曾强调$现在

的教育确实存在许多问题!一是教育行

政化的倾向需要改变" 最好大学不要

设立行政级别& 二是让教育家办学& %

这是切中肯綮的忧患之谈& 还需赘述

一句"李方桂后来实在拗不过"代理过

一段时间的所长" 旋即便安心做学问

了" 在语言研究上成果不凡" 著述甚

丰"有$非汉语语言学之父%之誉&
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实现社会公正"既是实现中国梦

的基石"也是进入攻坚期的中国改革

的内在目标&

社会公正'机会公平"和每个人的

发展密切相关&以我个人为例"从一个

$山里娃%到大学生"从法学教授到法

官" 以自身努力改变命运" 和高考制

度'法官选任制度'领导干部公开选拔

等机制分不开&这些看似抽象的制度"

其良好运转" 维护了一个社会的机会

公平"让每个人都有出彩的机会&

人的家庭出身' 先天禀赋是无法

选择的" 政府的责任不是去消灭这些

差异" 而是保证每个公民都站在同样

的权利起跑线上& 在通往幸福人生的

赛道上" 没有人有资格抢跑& 机会平

等"意味着人们不受家庭出身'个人所

处阶层的影响"不受任何种族'性别'

年龄差别的影响" 而只受个人自主活

动能力和努力程度的影响& 社会应该

毫不偏袒地为所有人提供人生出彩的

机会" 让每个人都享有梦想成真的可

能"同祖国和时代一起成长与进步&

近年来" 一系列引发舆论关注的

热点事件背后" 凸显的往往是社会公

正问题& 在$炫富%引发的滔滔民意背

后"可以看到公众对分配公正的企盼,

透过$萝卜招聘%等现象"折射的是公

众对公平的就业环境的渴求&

$理国要道"在于公平正直& %自

古以来"民众都期盼良善而有作为的

主政者能够实现社会公正& 好的主政

者往往可以为社会的公正和发展创

造条件"但在现代社会"社会公正的

实现更多地依赖于良善的制度和法

律& 就目前而言"让公正成为社会保

持健康活力的稳定器"衡量人们满意

度的天平"应以十八大确定的权利公

平'规则公平'机会公平为导向"加强

社会公平的基础性制度建设&（原刊
今日《人民日报》，本报有删节）
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